

- Atxuri

Durango, 20 de noviembre de 1961
Señor don Pedro de Palol
Valladolid.

Distinguido amigo:

Organicé, como puede, los preliminares de la proyectada campaña de excavaciones de Atxuri para dar comienzo a nuestros trabajos el día 22 de octubre, pensando, como me lo decía V. en su carta del día 8 de octubre, que la autorización solicitada llegaría para aquella fecha. Pero no vino tal autorización, y no se pudo hacer nada.

Hace pocos días me avisaron de Mañaria que el cierre de la cueva de Atxuri ha sido destruido. Se cree que ello ha sido obra de alguno de los grupos de montañeros que pasan frecuentemente por allí. Por eso y porque tenía que dar alguna satisfacción al dueño de la cantera, en cuyo cuadro está el yacimiento, por haber respetado la cueva durante el año 1961, fui a Mañaria. Vi los desperdicios que han hecho en la cueva reconviriendo parte del yacimiento prehistórico. El año pasado fuimos allí, porque antes había sido objeto de una excavación clandestina por aquel yacimiento. Ahora (no hace aún un mes) ha sido excavado de nuevo por montañeros incontrolados. No abrigo muchas esperanzas de lograr ya por este año la autorización de trabajar en Atxuri. Esto me da pena, pues se trata de un yacimiento que descubrí hace más de 30 años y veo que va desapareciendo sin provecho apenas para

nuestros estudios prehistóricos. En la triste historia de tantos yacimientos arqueológicos, como Atabo, Koshobilo, Akibitarte, Silibranka, Bolinkoba, etc. que han sido total o parcialmente destruidos por gentes decaprensivas en nuestra tierra.

Ya que he venido a esta comarca del duranguense, quisiera visitar detenidamente el territorio. Existen en la región de Manária más de 20 cuevas. Espero verlas ahora, hacer un reconocimiento que me permita saber si continúan o no yacimientos arqueológicos. Ya le comunicaré a V. el resultado antes de Navidad juntamente con los informes de lo hecho durante el pasado verano.

Si V. quiere visitar la cueva de Atxuri, el itinerario es poco complicado: Manária está cerca de Durango, en la carretera que va de este pueblo a Vitoria. Atxuri se halla a la entrada de Manária sobre una de las cañerías que hay a la derecha de la carretera. Si V. viniera antes del día 10 de Diciembre, yo le acompañaría. Después mis trabajos de Francia me requieren allí y no estaré libre hasta principios de Enero.

Disponga de su att. s. y a. 